

# EL FARO

Periódico Literario, Defensor de los intereses locales y del Magisterio.

Redacción y Administración: EL FARO.

## ESPERA INÚTIL

*Para tí, María Luisa, como un lazo a nuestro cariño*

El astro rey de la noche, rompiendo su cárcel de nubes, aparece pleno, hermoso, resplandeciente, esclareciendo por completo toda aquella calle perfumada por las variadas clases de flores que de los patios y tapias de algún jardín proclamaban como un eco a la diosa Primavera.

En unas de las diferentes ventanas de aquella calle, entre macetas de albahaca y nardos, se ocultaba el rostro de una mujer, plétorica de hermosura; sus ojos, negros y aterciopelados, relucían en la obscuridad como aquellas estrellas que paseaban bajo el negro purísimo del firmamento; sus miradas no les aparta un momento de la calle, por donde ha de aparecer aquel a quien espera y por quien suspira y solloza.

En el patio de una de aquellas casas se sentían risas de jóvenes, acompañadas del chasquear de los palillos y el cantar alegre de las sevillanas: todas bromeaban dichosas y llenas de contento; más arriba, en la tienda de la esquina, el rasguear de una guitarra continuado con el preludio de una copla, daba a decir que todos aquéllos sentían en sus pechos alegrías y contento, menos en el corazón de aquella joven que por primera vez sufría el desencanto del amor primero.

El reloj vecino dejó caer lentamente diez sonoras campanadas, que son recogidas por la joven como afirmación de lo

que José Enrique le hizo juramento; pero siente unos pasos que se aparecen a los de él, y apartando con sus manos, suavemente, las ramas de las flores, mira al largo de calle y, lanzando un suspiro con tristeza, observa que ha sufrido equivocación: no, no era él; y reclinando su cabeza sobre el marco de la puerta, deja correr por sus mejillas el agua amarga de las penas que de sus hermosos ojos caen a raudales, llenando de desconsuelo su alma tierna y sentimental. Siente arrepentimiento, porque solamente ella es culpa-

ble de aquella terminación de sus amores; ella lo comprende así, y es ahora cuando se da cuenta de que no supo comprenderle; cuando él le juró la noche antes que no volverían a verse más, ella se reía pensando que al día siguiente volverían a verse como si tal cosa pasara.

Pero esta vez, horas pasaban y su José Enrique, como ella le llamaba, no aparecía, y era ahora, cuando ya no tenía remedio, cuando se dió cuenta de lo grande que era su cariño para aquel hombre; y pensando así, se quedó como en éxtasis, tal vez soñando con una felicidad que ahora estaba muy lejos de poseer. Y así estuvo hasta muy tarde, esperando, sin duda, por ver si el arrepentimiento llegaba al corazón de él, y hacía que volviese a donde su amada lo esperaba, también arrepentida y con deseos de demostrarle el gran cariño que sentía por él.

Como si despertara de un sueño, dióse cuenta de que debía ser muy tarde, a juzgar por el silencio que envolvía toda la calle; lo mismo el reír de las mozas, que antes enloquecían bailando y cantando, como en la tienda vecina, todo había callado, todo dormía en la paz augusta de la noche; un vienteillo airado le hizo estremecerse, sintió frío en su cuerpo, sintió frío en su corazón, se encontró sola, triste y desamparada, y, dando un suspiro, cerró la ventana, sintiéndose tras los cristales el sollozar de la moza, dando rienda suelta a sus pesares.

J. URQUIZA MORONO

Cádiz y Marzo de 1928.

Imprenta LA UNION

CADIZ



El problema de la enseñanza de sus hijos lo resolverá V. en el antiguo Colegio de San Gonzalo

(Fundado en 1895)

Sopranís, 7, pral.

Clase especial de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza y adultos

Grandes Almacenes de Muebles

DE LA

VDA. DE LUIS SALVADOR

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

Sacramento núm. 11. CADIZ

# Los Maestros humildes

## Debe aumentársele el sueldo

Hay un pleito simpatiquísimo, porque el demandante es el sector más digno de aprecio del Ministerio de Instrucción Pública, o sean los Maestros rurales. El demandado es el Gobierno, que en esta ocasión se allanará gustosísimo a la demanda, porque, por lo pronto, ha declarado en la Asamblea Consultiva que no pueden ser más justas las razones en que la petición se funda, dejando entrever que accederá a los deseos de los Maestros en cuanto lo permitan las leyes económicas.

Hay en nuestro país, desde hace muchos años, diez mil Maestros nacionales que no cobran más que cuatro pesetas y unos céntimos. Este antiguo mal no puede inculparse concretamente a ningún Gobierno. Pudiera decirse que el ambiente de nuestra tradicional pereza pedagógica lo creó, y tenga la esperanza cierta de que este Gobierno ha de concluir con el desafuero que comentamos.

El hombre que el Estado nombra para que en las Escuelas alumbre las ideas en la mente de los niños y para que les agrande el corazón, de tal modo que quepan en él los amores de la vida y el niño sea por ello, no una fiera, sino un producto noble de la civilización; el escultor de las almas de los hijos del pueblo, tienen menos haberes, menos jornal, que el muchachillo peón de albañil, que gana siete pesetas; menos ganancia que el más modesto operario que supo llegar a las fábricas y talleres y conquistarse una retribución que fuera consonante con las necesidades de su vida.

	<h1 style="font-size: 2em; letter-spacing: 0.5em;">DUPRADO</h1> <p style="font-size: 0.8em;">Trabajos en negro esmeradísimo. - Especialidad en colores. - Confección de Revistas y Diarios. - Dibujos. - Carteles. - Agencia gráfica. Precios ( )</p> <p>Conde Duque, 10 <small>(junto a la calle de la Princesa)</small> MADRID</p>	
---	--	---

Este Maestro del Escalafón de limitados sirve, generalmente, en las aldeas y en los pueblos pequeños, y tiene que pasar por la vergüenza de que su mujer y sus hijos vistan y coman peor que la mujer y los hijos de la última persona del pueblo. Con cuatro pesetas y unos céntimos, tiene este hombre que alimentarse, sostener a su familia y vestir con el decoro debido, porque él representa a la cultura nacional, y, al fin y al cabo, él es también el único rayo de luz del Ministerio de Instrucción Pública que llega a los pueblos. Ahora bien; como con su sueldo no puede atenderse estas imprescindibles necesidades, el pobre Maestro está entre las dos paredes de este dilema: o busca otra clase de trabajos para atender a su hogar, y entonces se muere la Escuela; o se contenta con el martirio de las cuatro pesetas, y entonces quien muere es el Maestro.

Hay, pues, diez mil familias que esperan, llenas de inquietud, que amanezca un día de caridad y de justicia que les traiga el pan suficiente y la liberación digna.

Y como si no fuera bastante esta razón, hay además, medio millón de niños que asisten a esas diez mil escuelas, y el derecho de esos inocentes españoles clama en este pleito con una voz que tiene fuerza por sí sola para ganar la partida. El pobre Maestro de estos niños, o tiene que ser un héroe y un santo, para que los discípulos no le conozca en la cara ni

en la enseñanza la tragedia íntima que la bárbara realidad desarrolla en su alma, o tiene que ser un hombre corriente, y entonces la educación de los escolares ha de padecer mucho, porque el gesto agrío, el desgarró espiritual y la desesperanza perpetua en que vive el Maestro se reflejará en la sensibilidad del niño. Es esto el peor de todos los males, porque he aprendido, viviendo toda la vida con los niños pobres, que cuando el Maestro abre en el entendimiento del discípulo el surco de las primeras ideas, como no ponga en la sembradura el abono bendito de la alegría, la cosecha será en la siembra un dolor, y en la recolección, una verdadera ruina.

Es, pues, un deber, que yo considero elemental y primario, acabar con ese escalafón de derechos limitados y que tengan esos pobres Maestros, por decoro de ellos y por decoro de la nación que los paga, el sueldo de tres mil pesetas. Son unos pocos de millones que no hay más remedio que gastar, bien de un golpe en el presupuesto que se estudiará este año, o, si hubiera razones indeclinables, en dos o tres presupuestos sucesivos.

Hacer Escuelas, como ha hecho el Estado, es una cosa sencillamente admirablemente. No sé cómo aplaudir la construcción de las cuatro mil que ha llevado a cabo este Gobierno. Pero hay algo que es superior a los edificios escolares, y eso es el Maestro. El Maestro es tan interesante como el niño. El niño es el alma. El edificio es el cuerpo. La Escuela puede existir sin local. El Maestro bueno hace su labor donde quiera, y además, por ser bueno, concluirá por tener Escuela adecuada, porque la gestión fecunda de su vida suscitará la creación de aquella. El local, por muy bueno que sea, no creará nunca al Maestro. Esto quiere decir que la prelación ha de ser así: primero, el Maestro, porque sin él no hay absolutamente nada, y luego, el edificio escolar, que, aunque interesantísimo por cien razones, es siempre el número dos en la lista de las exigencias elementales.

Este Gobierno está construyendo Escuelas, porque hacían una falta extraordinaria, y ahora se dedicará, y no habrá nada más noble en sus funciones, a crear Maestros; y lo primero que hay que hacer para tener Maestros, es pagarlos.

## VERMOUTH

# "TORINO"

## MARTINI & ROSSI

LA MEJOR MARCA DEL MUNDO

Agentes para Andalucía y Extremadura:

Moyano, Contreras y Campos, (S. en C.) -- Cádiz

# Vinos y Coñacs PEDRO DOMECO

PEDID

## Fino LA INA

Representante en la provincia de Cádiz:

Don Joaquín Pérez Lila

Con la mitad del sueldo de un peón de albañil no se pueden tener educadores de la nación. El pueblo espera un bello rasgo del patriotismo de estos hombres dignos que nos gobiernan.

M. SIUROT.

(El Ideal del Magisterio).

### La Democracia cristiana

Terminado el curso de conferencias del Grupo de la Democracia Cristiana, el comentario parece inexcusable. Y más que sobre el curso mismo, sobre el Grupo.

No ocultamos la simpatía que sentimos por el grupo de hombres sociales que dirige el señor Aznar. Los miembros del Grupo son «constructivos»: hacen y desean hacer. Esta es una virtud que grandemente predispone en favor de la Democracia Cristiana a todos los amigos de la acción práctica. El último número de «L'Osservatore Romano» llegado a Madrid contiene, a este respecto, una indicación muy oportuna.

«Sería, indudablemente, un error gravísimo—dice el periódico citado—pretender reafirmar los valores religiosos, despreciando la cultura, el pensamiento, el progreso, las artes, las mismas conquistas materiales de nuestros tiempos. Todo este conjunto de cosas puede ser o llegar a ser un bien real si se pone en relación con el fin ultraterreno del hombre.»

Y añade por vía de ejemplo:

«Por lo cual no se debe despreciar al médico que en la Universidad ha sido educado en el materialismo más descarado, antes, lo que se necesita es hacer católicos a los médicos; no se debe clamar contra la imprenta, porque de ellas salgan libros y periódicos inmorales; en vez de eso, lo que importa es formar en católico a los periodistas y escritores; es

absurdo desear la ignorancia sólo porque en ciertas escuelas y cátedra se enseña el error y el desprecio de la Religión; mucho mejor es crear nuevas generaciones de maestros y profesores católicos; es inútil, en suma, condenar el espíritu irreligioso moderno; en tanto que es preferible y urgente contraponer a una masa de hombres enemigos de la fé, otra masa de hombres, tan instruido, tan capaces y aguerridos, resueltos a hacer triunfar a Cristo en la sociedad, en el pueblo, en la vida cotidiana, en el periódico, en el libro, en la clínica, en las salas de justicia, en la escuela e incluso en las calles y en el interior de las casas.»

La Democracia Cristiana, animada de ese mismo espíritu operativo, ha tendido a cristianizar la Sociología, ciencia moderna que sufre el influjo nefasto de las tendencias materialistas de una gran parte de las corrientes filosóficas del siglo XIX.

Además, el Grupo ha venido ejerciendo y ejerce actualmente una gran in-

fluencia, en primer lugar, en el progreso científico social de nuestra Patria. Sus miembros gozan de una bien ganada reputación de saber, dentro y fuera de España. Influye también el Grupo en la legislación. No es preciso documentar el aserto, porque es cosa algo sabida que apenas si existe una ley social en cuya elaboración no figure el nombre de algún sociólogo de la Democracia Cristiana. Influye en el campo de la Administración pública, y, finalmente, al Grupo de la Democracia Cristiana le cabe la gloria de ser el precursor, en mucha parte, de la organización social católica. El pensamiento científico es el antecedente de la acción.

Nosotros, que también tenemos un espíritu «constructivo», no hemos visto jamás ninguna razón de peso para combatir al Grupo. Es más; temeríamos el juicio de la historia si hubiéramos ahogado un movimiento científico, en nombre de la Religión católica. La Iglesia es más sabia y prudente; no limita, sino que ordena, la actividad intelectual. Independientes nosotros del Grupo, dará mayor autoridad a nuestros juicios. *El Debate* no está más cerca de la Democracia Cristiana, que de todos los demás grupos y entidades, que estén, igualmente, en comunión con la Iglesia, y que ajusten su actuación a las normas generales eclesiásticas y, en especial, a las decretadas por el Cardenal Primado.

Afirmada de modo tan explícito la simpatía que ese núcleo benemérito de católicos nos inspira, permítanos el Grupo unas observaciones. La primera de todas se refiere al título. Ya monseñor Tedeschini puso un discretísimo reparo al título del Grupo: «Poco exacto», dijo el Nuncio que era el nombre de «Democracia Cristiana», y nosotros añadimos con entera franqueza que esas palabras

# ¡EUREKA!

S. A.

Fabricación diaria: 14.000 kilos de Pan de todas clases

ESTO LO DICE TODO

Chocolate, Bombones, Caramelos, etc.

DE VENTA EN TODAS LAS SUCURSALES

constituyen un error de táctica. Levantar en España una bandera semejante reveló que los factores del movimiento no tenían un certero conocimiento de la realidad práctica. El nombre no es un aspecto baladí; en este caso ha tenido una importancia, mucho mayor tal vez de lo que pudiera creerse. La segunda observación es que el Grupo debe mantenerse de manera clara y definida al margen de la política. Cualquier predilección o apariencia de tal por un hombre público le sería dañosa. La tercera y última observación se refiere a algunas conclusiones de la primera de las conferencias del curso que anteayer finalizó. Aunque la tesis es, sin duda, admisible, la expresión, por lo estridente, ha de producir un movimiento de repulsa en personas que podrían colaborar con el Grupo.

Hechas estas observaciones, ni siquiera reparos, en prueba de imparcialidad e independencia, cumple un elogio amplísimo de las brillantes lecciones desarrolladas por los conferenciantes del Grupo.

Nosotros quisiéramos que todos los años la Democracia Cristiana se pusiera en contacto con la opinión ilustrada y cooperase así a la formación del pensamiento católico español en materia social. Utilísima será, a este respecto, la próxima publicación de las conferencias del pasado curso, y lo que decimos de las obras de los sociólogos del Grupo, lo extendemos, claro está, a los demás sociólogos católicos. El que España llegue a contar con una literatura social católica, no sólo producirá inmensos beneficios en nuestro país, sino que llevará la influencia del pensamiento social español a toda la América española. Y terminamos formulando nuestro voto por la celebración de esa Semana Social Hispanoamericana—organizada por la Junta Central de Acción Católica—que propugnó el señor Songro Ros de Olano y destacó el señor Aznar en las palabras finales de su discurso.

## PENSAMIENTOS

La clase que vive o expensas del trabajo de otra podrá ser más fuerte, más inteligente, más astuta; lo que no será es más moral que la clase oprimida.

*P. Iglesias.*

No lastimes al pueblo, porque el pueblo lo produce todo, y, para ser formidable, le basta con permanecer inmóvil.

*Mirabeau.*

## DE INTERÉS

En la Imprenta LA UNION encontrará el público los mejores precios, la mejor calidad y el más exacto cumplimiento en la prontitud en cuantos trabajos tipográficos le encomiende.

También tiene a la venta modalidades con arreglo a disposiciones legislativas y sujetas a modelos oficiales, a precios más baratos que en los demás establecimientos análogos.

## Lotería Nacional

(POR TELÉFONO)

En el sorteo verificado en Madrid, han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

Con 150.000 pesetas

33.728. La Línea.

Con 75.000 pesetas

26.462. Oviedo.

## Fotografía IGLESIAS

Optica - Fotografía - Fotograbado  
Ampliaciones - Aparatos  
y material fotográfico  
Cinematógrafos y sus Accesorios  
Marcos, Cromos, Molduras y Espejos  
Laboratorio para trabajos de aficionados.

Sacramento, 8 - CADIZ - Teléfono, 762

# Compañía Trasatlántica

Vapores Correos Españoles



### SERVICIOS REGULARES

Rápido directo: España-New-York

9 Expediciones al año.

Rápido: Norte de España a Cuba y Méjico

16 Expediciones al año.

Exprés. Mediterráneo a la Argentina

14 Expediciones al año.

Línea: Mediterráneo, Cuba, Méjico y New-Orleans

14 Expediciones al año.

Línea: Mediterráneo, Costa Firme y Pacífico

11 Expediciones al año.

Línea: Mediterráneo a Fernando Poo

12 Expediciones al año.

Línea a Filipinas

3 Expediciones al año.

Servicio tipo Gran Hotel.—T. S. H.—Radiotelefonía.  
Orquesta.—Capilla, etc.

Para informes, a las Agencias de la Compañía en los principales puertos de España. En Barcelona, oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8.  
En Cádiz: Agencia de la Compañía Trasatlántica.